

Markus L. Ebner, Christian Korunka, Hermann Frank,
Manfred Lueger*

Intrapreneurship in der beruflichen Erstausbildung: Versuch einer begrifflichen Klärung und Operationalisierung**

In den letzten Jahren ist in Forschung und Praxis ein zunehmendes Interesse an unternehmerisch orientierten MitarbeiterInnen, sogenannten *IntrapreneurInnen*, zu beobachten. Der vorliegende Artikel beschreibt ein Modell für Intrapreneurship in der beruflichen Erstausbildung (Lehre), das empirisch überprüft wird. Es besteht aus den Dimensionen Eigeninitiative, Innovationsorientierung, Leistungsmotivation, Sozialkompetenz, ausbildungsspezifisches Berufskönnen und ausbildungsspezifische Selbstständigkeit. Die Ergebnisse bestätigen die postulierte Dimensionalität.

Intrapreneurship in Early Vocational Training: Definition and Operationalization

There has been an increasing interest in the phenomenon of “intrapreneurship” (entrepreneurial oriented employees) in the last few years both in research and practice. This paper describes a model of intrapreneurship in the vocational training of young adults which consists of the following dimensions: personal initiative, innovation orientation, need for achievement, social competence, training-specific “jobability”, training-specific autonomous activity. The results show a clear empirical confirmation of the postulated factorial structure.

Key words: **Vocational Educational Training, Entrepreneurship, Innovation, Intrapreneurship, Competence**

* Dr. Markus L. Ebner, MSc, Jg. 1971. E-mail: ebner@ebner-team.com.

Univ.-Prof. Dr. Christian Korunka, Jg. 1959. E-mail: christian.korunka@univie.ac.at.

Beide Universität Wien, Fakultät für Psychologie, Institut für Wirtschaftspsychologie, Bildungspsychologie und Evaluation, Universitätsstraße 7, A – 1010 Wien.

Ao.Univ.-Prof. Dr. Hermann Frank, Jg. 1956, Wirtschaftsuniversität Wien, Institut für BWL der Klein- und Mittelbetriebe, Augasse 2-6, A – 1090 Wien.

E-mail: hermann.frank@wu-wien.ac.at.

Ao.Univ.-Prof. Dr. Manfred Lueger, Jg. 1956, Wirtschaftsuniversität Wien, Institut für Soziologie und Empirische Sozialforschung, Augasse 2-6, A – 1090 Wien.

E-mail: manfred.lueger@wu-wien.ac.at.

** Artikel eingegangen: 8.10.2007

revidierte Fassung akzeptiert nach doppelt-blindem Begutachtungsverfahren: 15.4.2008.